

Reseña de los trabajos realizados por la Academia Nacional de Medicina, durante el CV Año de Labores, presentada en la Sesión Solemne de apertura de labores del CVI Año Académico, por el Dr. Carlos R. Pacheco, Secretario General de la Corporación.

Señores Académicos,

Señoras y Señores:

En mi carácter de Secretario General voy a dar lectura en forma resumida a la reseña de los trabajos realizados por la Academia Nacional de Medicina durante el año de 1968, su centésimo quinto de labores.

El día 7 de febrero fue inaugurado en sesión solemne por el Sr. Dr. Rafael Moreno Valle, Secretario de Salubridad y Asistencia, el CV Año Académico. En la misma sesión el Sr. Dr. Rafael Carral y de Teresa hizo entrega de los diplomas a los miembros del patronato de la Corporación, Sr. Lic. Gustavo Díaz Ordaz, Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, Sr. Dr. Rafael Moreno Valle, Secretario de Salubridad y Asistencia, Sr. Dr. Ignacio Morones Prieto, Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social, Sr. Lic. Miguel Alemán, Director General de Turismo, Sr. Don Bruno Pagliai, Sr. Don Eduardo Meurine, Sr. Dr. Luis Castelazo Ayala, Ex-presidente de la Academia y Sr. Dr. Raúl López Engelking, miembro del Comité de Finanzas; a continuación el Sr. Dr. Rafael Carral entregó la presidencia de la Corporación al Sr. Dr. Isaac Costero, quien procedió a llevar a cabo las elecciones para reno-

var la Mesa Directiva y los representantes de los Departamentos ante el Comité de Admisión.

Durante el año motivo de este informe se celebraron 47 sesiones de las cuales fueron 38 ordinarias, 6 extraordinarias y 3 solemnes. La segunda parte de la sesión solemne inaugural así como el final de la de clausura fueron declaradas secretas.

En las 38 sesiones ordinarias se presentaron 4 simposios, 38 trabajos de sección, 41 trabajos libres, 13 de ingreso y 8 por invitación. La Conferencia Magistral "Dr. Miguel F. Jiménez" fue dictada por el socio honorario Sr. Dr. Eduardo de Robertis de la Universidad de Buenos Aires, quien desarrolló el tema intitulado "Fundamentos ultraestructurales y bioquímicos de la transmisión del impulso nervioso". De las seis sesiones extraordinarias cuatro se realizaron conjuntamente con las siguientes Sociedades Científicas: Sociedad Mexicana de Dermatología, Asociación Mexicana de Gastroenterología, Academia Mexicana de Cirugía y Asociación Mexicana de Ginecología y Obstetricia, las otras dos se celebraron con motivo de la discusión y aprobación del dictamen sobre "Trasplante de órganos en sujetos humanos". Las tres sesiones solemnes se dedicaron, una

a la inauguración del año académico, otra a la recepción de los académicos de nuevo ingreso y la tercera a la memoria de Claudio Bernard, conjuntamente con la Asociación de médicos ex-becados en Francia. Los socios correspondientes a la ciudad de Morelia realizaron tres sesiones con participación de académicos numerarios.

Con el patrocinio económico de Squibb de México se llevaron a cabo ocho seminarios foráneos de tres días de duración cada uno con los siguientes Hospitales y Escuelas de Medicina: Instituto Nacional de la Nutrición en la Facultad de Medicina de San Luis Potosí; Hospital de Gineco-Obstetricia No. 1 del Instituto Mexicano del Seguro Social en la Universidad de Sinaloa; de Salubridad y Enfermedades Tropicales en la Escuela de Medicina de Michoacán; Hospital General de México en la Universidad de Chihuahua; Instituto Nacional de Cardiología en la Escuela de Medicina de Mérida; Hospital de Huipulco en la Escuela de Medicina de Veracruz; Hospital Infantil de México en la Sociedad Médica de Tuxtla Gutiérrez y Hospital General de México en la Escuela de Medicina de Coahuila.

Fueron recibidos como invitados distinguidos los Sres. Dres. William Demeshek de Nueva York; Bradley M. Patten de Michigan, Sheila Sherlock de Londres; Ignacio Maldonado Allende de Buenos Aires; Harold A. Kaminsky de Chicago; Roberto Caldeyro Barcia de Montevideo; Sir Geoffrey W. Theobald de Londres y Harold Brown de Nueva York.

Se eligieron los académicos para ocupar los puestos vacantes en las comisiones permanentes las cuales desarrollaron las siguientes actividades:

*Comisión de Becas.* Realizó una encuesta en las 16 Escuelas de Medicina de la República para conocer las posibilidades que tiene el médico mexicano de continuar su preparación postgraduado llegando a la conclusión de que tales oportunidades son muy escasas, por lo que es deseable que la Academia promueva la creación de Becas.

*Comisión de Biblioteca, Archivo Histórico y Patrimonio Artístico.* Inició sus funciones la hemeroteca que cuenta con un buen número de lectores particularmente interesados en las antiguas publicaciones de la Academia. Se están catalogando adecuadamente los libros de la biblioteca. En las vitrinas del vestíbulo del Auditorio fueron colocadas exposiciones alusivas a las sesiones que se efectuaron durante el año.

*Comisión Editorial.* Se publicó y distribuyó regularmente bajo la dirección del Editor Dr. Silvestre Frenk el volumen 98 de la Gaceta Médica de México. Los trabajos originales fueron precedidos de un resumen en idioma inglés lo cual los hace más accesibles para la consulta bibliográfica internacional. Se ha aumentado el número de suscriptores a la Gaceta. Ha continuado la venta de los libros "Actualidades Médicas y Quirúrgicas 1968" que contienen los trabajos presentados en la XI Jornada Médica Nacional celebrada en la ciudad de Monterrey. La Comisión Editorial aprobó la edición

de un libro sobre "Cáncer", encargando su coordinación al Sr. Dr. Horacio Zalce.

*Comisión de Educación Médica.* Estudió y dictaminó sobre algunas sugerencias que hizo a la Academia la Industria Químico-Farmacéutica.

*Comisión del Fideicomiso "Dr. Leo Eloesser".* Se otorgaron 23 préstamos a estudiantes de medicina de escasos recursos económicos a razón de \$ 400.00 mensuales a cada uno durante siete meses. Los intereses disponibles para préstamos suman la cantidad de . . . \$ 47,169.28 durante el año de 1969 y el capital asciende a \$ 567,193.38.

*Comisión de Salubridad Pública.* Contribuyó al trabajo de conjunto sobre "Planificación Familiar" que fue presentado en sesión ordinaria e inició el estudio de la "Contaminación Atmosférica en el Valle de México".

Los Sres. Dres. Isaac Costero y José Miguel Torre, Presidente de la Academia y Miembro Correspondiente a San Luis Potosí, respectivamente, asistieron a la Primera Reunión de la Asociación Latino Americana de Academias Nacionales de Medicina que se llevó a cabo los días 2 y 3 de agosto en la ciudad de Bogotá en donde se acordó que tal organismo internacional solicite de los gobiernos de los países que lo integran, rango especial a las corporaciones y franquicias dentro de la vida ciudadana a sus miembros. El Sr. Dr. Miguel E. Bustamante representó a la Academia ante la Conferencia Constituyente del Consejo Nacional de Ciencias y Humanidades de México.

La Academia presentó un Simposio

sobre Infecciones en Cirujía encabezado por el Sr. Dr. José Ruiloba ante la XVIII Asamblea Nacional de Cirujanos.

A solicitud de la Secretaría de Salubridad y Asistencia, por disposición del Sr. Presidente de la República, la Academia nombró una Comisión formada por los Sres. Dres. Isaac Costero, Bernardo Sepúlveda, Manuel Quijano, Fernando Ortiz Monasterio y Félix Córdoba que estableció los requisitos y exigencias que se deben satisfacer para llevar a cabo Trasplante de órganos en sujetos humanos; dictamen que fue aprobado por la Asamblea y enviado a las autoridades que lo solicitaron.

Durante el año de 1968 los señores académicos alcanzaron honores y distinciones.

El Comité de Admisión estudió 28 propuestas de ingreso a la Academia, de las cuales fueron 22 para socios numerarios, 4 para socios correspondientes y 2 para socios honorarios, habiendo aceptado en la categoría de numerarios a los Sres. Dres. Guillermo Carvajal, en la Sección de Farmacología; Adolfo Pérez Miravete en la de Microbiología y Parasitología; José Luis Bravo Llamasa en la de Cirugía General; Jaime Wooldrich en la de Urología; Antonio Estandía y Jorge Soni en la de Cardiología; Jorge Martínez Manatou y Pedro Serrano en la de Endocrinología; María de la Soledad Córdoba y Samuel Dorantes en la de Hematología; José Kuthy en la de Neumología y Luis Torregrosa en la de Pediatría. Los Sres. Dres. Carlos Reus-

si de la Universidad de Buenos Aires y Guillermo Ruiz Reyes de la Universidad de Puebla fueron aceptados como socios correspondientes, extranjero y nacional respectivamente. Los Sres. Dres. Eduardo de Robertis de la Universidad de Buenos Aires y Jean Hamburger de la Universidad de París ingresaron como socios honorarios.

Los académicos numerarios y el correspondiente nacional fueron recibidos en sesión solemne el día 19 de junio y leyeron sus trabajos de ingreso de acuerdo con el calendario. El académico honorario Sr. Dr. Eduardo de Robertis recibió su diploma e insignias el día 28 de mayo. El Sr. Dr. Antonio González Ochoa cambió su adscripción de la Sección de Medicina Preventiva e Higiene a la de Dermatología. Los Sres. Dres. Carlos Véjar Lacave, José Joaquín Izquierdo, Edmundo Buentello, Carlos Coqui y Rigoberto Aguilar pasaron a la categoría de socios titulares. La asamblea aceptó después de escuchar el dictamen de la Comisión la renuncia que presentó el Sr. Dr. Miguel Schultz Contreras al puesto de Académico numerario.

Tuvimos la pena de perder a los académicos Sres. Dres. Pablo Mendizábal, Rubén Bretón, Raúl Hernández Peón, Samuel Morones, Guillermo Dávila y Carlos Villamar Talledo. Las palabras alusivas a sus vidas profesionales estuvieron a cargo de los Sres. Dres. Xavier Romo Díez, Ramón Pérez Cirera, Ramón de la Fuente y Daniel Méndez. También en el año motivo de este informe falleció el Sr. Jorge G. López, magnífico empleado de la

Corporación y cuyo obituario publicado en la Gaceta Médica de México fue escrito por los Sres. Dres. Miguel Jiménez y Germán Somolinos.

Se llevaron a cabo los concursos científicos anuales, habiendo obtenido el Premio Carnot el Sr. Dr. Raúl Ondarza por su trabajo intitulado "A coenzyme-A -S S - glutathione reductase activity from rat liver", el Premio Anual de la Academia y el de Lepetit fueron declarados desiertos.

La Tesorería manejó cantidades de dinero que han permitido cumplir adecuadamente con los compromisos económicos de la Corporación.

No fue aumentado el número de personas del Patronato y el Fondo Fijo continuó proporcionando dividendos que se están sumando al capital.

Del 12 al 18 de enero de 1969 se llevó a cabo el II Congreso de la Academia en los locales que la Corporación ocupa en el Centro Médico Nacional. Se presentaron durante su celebración 12 Mesas de Discusión Coordinada, se dictaron 10 Conferencias Magistrales y se leyeron 31 trabajos libres. Participaron en la presentación de las sesiones 152 personas de las cuales 110 fueron académicos, 20 no académicos y 22 invitados extranjeros. Durante la celebración del Congreso se contó con un público distinto en cada sesión que fue calculado en 3000 personas para todo el evento. Las actividades del Congreso serán ampliamente difundidas por medio de películas impresionadas durante la celebración de las Mesas Redondas, y por las

memorias que serán publicadas con los trabajos presentados y los comentarios a que dieron lugar.

Las actividades que aquí se relatan fueron posibles gracias a la participación de todos los señores académicos, así como a la generosa cooperación de la Secretaría de Salubridad y Asisten-

cia, del Instituto Mexicano del Seguro Social, del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, de la Universidad Nacional Autónoma de México, del Instituto Politécnico Nacional y de la Industria Químico-Farmacéutica. A todos ellos un especial reconocimiento.

---